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НОМИНАЦИЯ «СОЦИАЛЬНАЯ ЖУРНАЛИСТИКА»

Для участия в XXVII краевом фестивале
региональной прессы Прикамья

«Журналистская весна-2024»

в номинации
«Социальная журналистика»

выдвигается
главный редактор

АНО «Редакция газеты «Заря»
Вадим Борисович АКСАРИН

В поле зрения журналиста может оказаться любая проблема. Вот 
и Вадим Борисович Аксарин не проходит мимо них – будь то мо-
шенничество в социальных сетях, несоблюдение природоохранного 
законодательства или банкротство крупного сельскохозяйственно-
го предприятия. Причём автор не только обозначает проблему, но и 
пытается найти пути выхода из сложившейся ситуации...  

При публикации материалов В.Б. Аксарин пользуется псевдони-
мами – Олег ДОБРОВ, Алексей ПОГОДИН.

Материал «Проблем хватает, право слово,/В деревне нашей Со-
колово…» подготовлен к печати Вадимом Борисовичем Аксариным.

г. Верещагино,
апрель 2024 года.
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Вадим АКСАРИН.

«Наша улица
в три дома,
Где всё просто
и знакомо…»

ДОМОВ, КОНЕЧНО ЖЕ, 
ДАЛЕКО НЕ ТРИ, а вот улиц в 
Тюриково, действительно, всего 
три: Набережная, Центральная 
и Полевая. Одна из них – По-
левая – прямое наследие совет-
ских времён: дома на этой улице 
возводил бывший Бородуль-
ский совхоз. В его же бытность 
был проведён и центральный 
водопровод. Крепко стояла на 
ногах тогда деревня: в каждом 
подворье держали живность. 
Теперь на всё Тюриково – пять 
коров…

«Да и люди сейчас всё больше 
сами по себе живут, забились по 
своим норкам, – услышали мы 
мнение от одной из местных 
жительниц. – Раньше как-то все 
дружнее были, что ли…».

Каков же состав деревни на се-
годняшний день? Как сообщил 
нашей газете Сергей Иванович 
Пашков, начальник Бородуль-
ского территориального отдела, 
численность населения деревни 
Тюриково составляет 116 че-
ловек, из них: 17 пенсионеров, 
65 жителей трудоспособного 
возраста и 34 – школьного воз-
раста.

Между прочим, по инициативе 
(в том числе) активной обще-
ственницы Татьяны Сергеевны 
Жебелевой в социальной сети 
«ВКонтакте» не так давно была 
создана группа для жителей 
деревни Тюриково. И созда-
валась она не просто как дань 
современному модному веянию 
– мол, «у всех есть, пусть и у 
нас будет», – а для совершенно 
практических целей: к примеру, 
оповестить тюриковцев о пред-
стоящем субботнике; похвалить 
отличившихся в каком-либо 
деле или же, наоборот, пожурить 
нерадивых хозяев… В планах 
– закрепить за каждой улицей 
старшего, чтобы следил за по-
рядком.

«На одних улицах люди ста-
раются содержать придомовые 
территории в чистоте, на других 
– уже не так аккуратно. Всё, в 
первую очередь, зависит от нас 
самих…» – прозвучало мнение 
жительницы Тюриково.

«Ох,
тоскливы
Наши 
перспективы…»

С РАБОТОЙ В ТЮРИКО-
ВО, по признанию местных 
жителей, прямо скажем, туго-
вато: отделение бывшего Боро-
дульского сельхозпредприятия 
давно уже кануло в лету, клуб 
закрыт. Как отмечают в Боро-
дульском территориальном от-
деле, готовится проект на снос 
здания дома культуры, однако, 
несмотря на это, акцентируют 
там, для жителей деревни Тю-
риково ежегодно проводятся 
культурно-массовые мероприя-
тия (к примеру, День деревни, 
другие праздники...).

Единственное место, где есть 
несколько бюджетных рабочих 
мест, – это детский сад, посеща-
ют который 11 дошкольников. Но 
тюриковцы опасаются, что и его 
со временем может постигнуть 
печальная участь Дома культуры: 
рождаемость в деревне, увы, ка-
тастрофически падает, да и само 
здание детсада до необходимых 
нормативов дотягивает лишь с 
большой натяжкой.

Вот и вынуждено трудоспо-
собное население Тюриково 
искать лучшей «рабочей доли» в 
Верещагино или в Перми. Иные 
и вовсе отправляются в дальние 
края – на заработки вахтовым 
методом.

Кстати, с 2022 года функ-
ционирует в Тюриково магазин 
смешанных товаров, хозяйка 
которого приезжает сюда из 
Соболят.

«Уезжает,
право слово,
Молодёжь
из Тюриково!»

САМО СОБОЙ РАЗУМЕЕТ-
СЯ, если в населённом пункте 
(неважно, будь то город или 
село) нет развитой социальной 
инфраструктуры и перспектив-
ных рабочих мест, молодёжь в 
нём однозначно задерживаться 
не станет. Будет искать лучшей 
доли там, где созданы хорошие 
условия для жизни. Не обошла 
стороной эта нездоровая тен-
денция и Тюриково (впрочем, 
характерна она не для одного лишь 
Тюриково). 

«Навскидку можно лишь двух-
трёх молодых девушек назвать, 
которые остались в родной дерев-
не и никуда не уехали… – сетуют 
те тюриковцы, что постарше.

«А если, к тому же, кто-то 
из молодых вдруг надумает по-
строиться, сделать им это будет 
весьма проблематично, – продол-
жают они. – Насколько мы знаем, 
свободных земельных участков 
под индивидуальное жилищное 
строительство в нашей деревне 
практически нет…».

В Бородульском территори-
альном отделе прокомментиро-
вали, что при большом желании 
участки под строительство жилья 
в Тюриково всё же можно найти. 
Однако наиболее приемлемым 
вариантом называют индивиду-
альное жилищное строительство 
на базе центральной усадьбы – в 
Бородулях, где проблем с участ-
ками точно не возникнет…   

Замечательно, конечно, что 
силами общественности во главе 
с Татьяной Сергеевной Жебеле-
вой в деревне Тюриково органи-
зована и функционирует детская 
спортивная площадка в парке 
(проект реализован в рамках 
инициативного бюджетирования 
в 2019 году). А что будет с ней, 
когда 34 ребёнка, которые на 
сегодняшний день живут в Тю-
риково, вырастут и разъедутся 
в поисках лучшего места под 
солнцем? Не будет ли грозить ей 
запустение? Вопрос, скорее, из 
разряда риторических…

Понятно, что посыпать голову 
пеплом не следует и утверждать, 
что всё пропало, не стоит. На-
дежда, как говорится, всегда 
умирает последней... 

«В выходные
отвези
Нас до города, 
такси!..»

САМЫЙ ОПТИМАЛЬНЫЙ 
ВАРИАНТ, чтобы в нужное 
время и в нужный день доехать 
из пункта «А» в пункт «Б», – это 
иметь собственный транспорт. 
Однако позволить себе автомо-
биль может, конечно же, далеко 
не каждая семья, тем более – в 
сельской местности.

Наиболее доступным в этом 
плане остаётся, вне всякого со-
мнения, автобусное сообщение. 
Но и тут, со слов местных жите-
лей, имеются свои «подводные 
камни»: расписание движения 
общественного транспорта, по 
их мнению, составлено крайне 
неудачно, а в выходные и празд-
ничные дни до Верещагино и 
вовсе возможно добраться только 
на такси, цены на услуги которого 
ощутимо бьют по кошельку тюри-
ковцев (и без того скудного).

Чтобы прояснить сложив-
шуюся ситуацию с автобусным 
сообщением, редакция газеты 
«Заря» направила официальный 
запрос в ООО «Верещагинское 
АТП». Комментирует Александр 
Анатольевич Поляков, временно 
исполняющий обязанности ди-
ректора автотранспортного пред-
приятия: «На данный момент ООО 
«Верещагинское АТП» осущест-
вляет пассажирские перевозки по 
маршруту № 359 «Верещагино – 
Кукеты, ч/з Тюриково» (пн., вт., 
ср., чт., пт.), согласно подписан-
ного муниципального контракта 
№ 319-22/К «Осуществление 
регулярных перевозок пассажи-
ров и багажа автомобильным 
транспортом по регулируемым 
тарифам на муниципальных 
маршрутах Верещагинского го-
родского округа» от 03.01.2023 г. 
и согласованного, утверждённого 
расписания движения автобусов 
по муниципальным маршрутам 
Верещагинского городского округа 
от 01.01.2023 г.

Маршрут № 359 «Верещагино 
– Кукеты, ч/з Тюриково» (сб., вс. 
и празд. дни) был отменён в связи 
с низким пассажиропотоком из 
д. Тюриково (1-2 чел.), а также 
из-за нелегальных такси, работу 
которых поощряют сами жители 
д. Тюриково.

Возобновление сообщения по 
маршруту № 359 «Верещагино 
– Кукеты, ч/з Тюриково» (сб., 
вс. и празд. дни) экономически не 
целесообразно из-за низкого пасса-
жиропотока и увеличит убытки 
предприятия.

Согласно п. 1 статьи 12 ФЗ № 
220 «Об организации регулярных 
перевозок пассажиров и багажа 
автомобильным транспортом и 
городским наземным электриче-
ским транспортом в РФ и о внесе-
нии изменений в отдельные зако-
нодательные акты РФ», порядок 
установления, изменения, отмены 
муниципальных маршрутов регу-
лярных перевозок, межмуници-
пальных маршрутов регулярных 
перевозок (в том числе основания 
для отказа в установлении либо 
изменении данных маршрутов, 
основания для отмены данных 
маршрутов) устанавливается 
законами и (или) иными норма-
тивными правовыми актами 

субъектов РФ, муниципальными 
нормативными правовыми акта-
ми с учётом положений настоя-
щего Федерального закона».

Пока, судя по ответу, всё оста-
ётся, как есть…

«Чтоб полней
была картина,
Нам нужна ещё 
плотина!..»

КАК У ОДНОГО ИЗ СТАРО-
ЖИЛОВ ДЕРЕВНИ, у Васи-
лия Петровича Азанова за всё, 
что происходит в Тюриково 
– плохое ли, хорошее – болит 
и душа, и сердце. В своё время 
он и остановку для школьников 
практически на собственные 
средства соорудил и установил, 
чтобы ребята не ждали автобус 
под открытым небом – под до-
ждём и снегом…

Его память хранит воспоми-
нания далёкого детства, когда 
ещё мальчишкой бегал он на 
местный пруд, купался здесь и 
рыбачил. Помнит и то, как ра-
ботала здесь водяная мельница. 
Увы, плотину прорвало, и пруд 
ушёл… «Вот бы восстановить 
нам его, – с надеждой в голосе го-
ворит Василий Петрович. – Было 
бы отличное место для отдыха и 
местных жителей, и гостей со 
всего округа…».

На наш запрос о дальнейшей 
судьбе Тюриковского пруда 
администрация Верещагинского 
городского округа сообщила 
следующее:

- Восстановление гидротехни-
ческого сооружения (плотины) 
на бывшем местном пруду в д. 
Тюриково в ближайшее время 
2023-2024 гг. не планируется. В 
связи с низким качеством воды 
(может использоваться только 
для технических нужд) в про-
текающей реке Нытве и отсут-
ствием финансовых средств для 
проведения соответствующих 
необходимых работ (разработка 
документации, строительство 
гидротехнического сооружения). 
В населённом пункте имеется 
центральный водопровод. Пожар-
ным водоснабжением населённый 
пункт обеспечен, имеется пожар-
ный пирс на реке Нытва.

«Чтоб совсем уж
не пропасть,
Нам поможет
наша власть?..»

БЕЗУСЛОВНО, говорить о 
том, что деревня Тюриково 
позабыта-позаброшена мест-
ными властями – в корне не-
верно. Регулярно приводятся в 
нормативное состояние дороги 
– может быть, не в тех объёмах 

и не в том качестве, как хотелось 
бы местным жителям. Далеко не 
всех – тех из них, у кого есть лич-
ный автотранспорт, – устраивает 
то, как их расчищают в зимний 
период: люди сетуют, что после 
расчистки дорог от снега маши-
нам не разъехаться… 

В то же время была высказана 
и такая здравая мысль – иной раз 
и сами деревенские не берегут то, 
что имеют: «Нет, чтобы заготав-
ливать, к примеру, те же дрова 
или сено в сухую погоду… Ан нет, 
пройдёт дождь – дорога раскис-
нет, и некоторые несознательные 
товарищи начинают елозить по 
ней туда-сюда. Неужели нельзя 
подождать, пока она пообсохнет 
и её пообдует ветром?..».

В Бородульском территориаль-
ном отделе нам ответили, что в 
рамках цифрового выравнивания 
территорий (это Федеральная про-
грамма) в 2022 году в Тюриково 
установлена вышка сотовой связи 
и интернета ПАО «Ростелеком». 
А согласно муниципальному 
контракту № 74-23/к от 17 апре-
ля 2023 года, произведён ремонт 
сетей уличного освещения по 
улице Набережной – от детского 
сада через реку Нытву. Также в 
текущем году планируется (за 
счёт сэкономленных средств) до-
полнительное обустройство сети 
уличного освещения по улице 
Набережной.

В администрации Верещагин-
ского городского округа уточни-
ли, что в 2023 году в Тюриково 
произведены подвеска провода 
СИП (самонесущий изолирован-
ный провод – прим. ред.) – 156 
метров и установка светильни-
ков в количестве трёх штук. Со-
гласно контракту на содержание 
автомобильных дорог местного 
значения, улицы населённого 
пункта содержатся в снежном 
«накате» и производится уборка 
снега, что обеспечивает транс-
портную доступность в зимний 
период. В летний период прово-
дилось восстановление профиля 
грунтовых дорог, нарезка водо-
отводных канав. Дополнительно 
сообщили, что для поддержания 
дорог в деревне Тюриково в нор-
мативном состоянии регулярно 
осуществляются работы в рам-
ках предусмотренных средств 
на содержание дорог местного 
значения.

Не забывают здесь и об исто-
рическом прошлом деревни – 
так, согласно муниципальному 
контракту № 61-23/к от 17 марта 
2023 года, в парке выполнены 
работы по ремонту памятника 
участнику Гражданской войны.

Всё это просто замечательно! 
Только не окажется ли так, что 
лет эдак через 20-30 вышкой со-
товой связи и интернета в деревне 
Тюриково просто-напросто будет 
некому пользоваться?..

«Живём не одним днём…»
Тюриковцы – о своих насущных проблемах, и о том, есть ли способы преодолеть их?..

Эта остановка в деревне Тюриково, по большому счёту,
обязана своим появлением Василию Петровичу Азанову.

Пока работают детские сады и подрастает молодое поколение,
надежда на сохранение деревень остаётся...

Всё, что осталось от пруда...

Было время, когда
Василий Петрович Азанов
собственноручно мостил
дорогу на своей улице...

Цивилизация
стала ближе!..

Средоточие
прошлого,
настоящего
и будущего
деревни Тюриково...

Деревня, в которой
все знают друг друга
в лицо: здесь всего
три улицы...

С 2022 года в деревне функционирует
магазин смешанных товаров.

user
Выделение

user
Выделение
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ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ…

Вадим АКСАРИН.

«Гладко было
на бумаге,
Да забыли
про овраги…»

НА НАШ МАТЕРИАЛ «ЖИ-
ВЁМ НЕ ОДНИМ ДНЁМ…», 
вышедший в газете «Заря» в № 
27 от 7 июля 2023 года, отклик-
нулся Василий Петрович Азанов, 
старожил деревни Тюриково.

- Абсолютно не согласен с неко-
торыми моментами, которые были 
изложены в статье, – говорит он. 
– Например, не все дороги в деревне 
приведены в нормативное состоя-
ние, не везде проведено оканавли-
вание. Как результат: в распутицу 
и после сильных дождей по ним не 
пройти и не проехать...

Площадку перед автобусной 
остановкой и дорогу по улице 
Центральной большегрузы про-
давили: кто теперь всё это будет 
восстанавливать?..

На своей улице я в своё время сам 
благоустраивал дорогу – долбил 
кувалдой огромные фундаментные 
блоки на более мелкие фракции и 
мостил её…

И если на улице Набережной, 
где я проживаю, водопропускная 
труба работает – потому как я 
её сам прочищаю, – то на других 
улицах – нет… Как были забиты 
грязью, так и остались…

- Теперь что касается освеще-
ния по нашей улице – Набереж-
ной… В ответе администрации 
всё так гладко получается… – 
продолжает Василий Петрович. 
– Но мало кто знает, что одну из 
опор я устанавливал там за свой 
счёт… Хотя обещанную укосину 
так до сих пор и не сделали...

- Насчёт борщевика тоже хочу 
сказать… – заостряет он внима-
ние на ещё одной злободневной 
проблеме деревни. – На борьбу 
с ним выделяют немалые деньги. 
Не спорю, где-то в нашей деревне, 
как, например, у детского садика, 
его скашивают трактором, а где-
то – к примеру, вдоль дорог, – мне 
самому приходится «воевать» с 
ним… Опять же – за свой счёт…

- По пруду я предлагал приемле-
мый вариант его реконструкции – 
и в Бородульской администрации, и 
в администрации округа, – сетует 
старожил Тюриково. – Но воз 
и ныне там… А ведь можно было 
сделать так, чтобы он наполнялся 
чистейшей водой из ключиков, ко-
торые в большом количестве бьют 
там… Сейчас дети деревни Тюри-
ково купаются в реке, кто будет 
отвечать за их безопасность?!

Кстати, насчёт пирса на реке 
Нытва. Сколько не искал, я его там 
так и не нашёл. Был случай, когда 
пожарная машина забирала воду из 
реки, то она в ней и увязла, насилу 
потом трактором вытащили…  

- Однажды так и вовсе – за-
метьте, не по нашей вине – был 
сломан мост в деревне, – вспоми-
нает патриот малой родины. – И 
чтобы вы думали?! Мы, жители 
Тюриково, его потом сами и вос-
станавливали…

- А вот посмотрите, какой 
«клуб» себе дети изладили из под-
ручного материала, – демон-
стрирует фотографию в своём 
телефоне Василий Петрович. – За 
неимением лучшего… Видите, ребя-
та сами себе создают развлечения… 
Тут на днях они обратились ко мне 
с просьбой – выкосить поле: за ули-
цей Полевой гоняют в футбол… Не 
знаю, смогу ли: силы уже не те…

Вот то, что, по замечаниям 
Василия Петровича Азанова, 
осталось «за кадром». Осталось и 
продолжает его тревожить…

ОТ АВТОРА. Василий Петрович 
потребовал от меня, журналиста 
газеты, и как автора статьи, 
принести извинения жителям 
деревни Тюриково за недостоверно 
изложенные (на его взгляд) факты. 
Так и сказал: «Не знаю, хватит ли 
у вас духу извиниться?..». Духу-то 
хватит, Василий Петрович: я в со-
стоянии признавать собственные 
ошибки. Но в данном конкретном 
случае, честное слово, не возьму в 
толк, за что я должен повинить-
ся?.. То, что увидел своими глазами 
и услышал от жителей деревни, о 
том и рассказал. Постарался пред-
ставить всё предельно объективно. 
Единственное моё упущение, что я 
не в полной мере отразил Ваши лич-
ные заслуги в деле благоустройства 
деревни. Тут я действительно дал 
маху: каюсь! Снимаю шляпу перед 
Вашим бескорыстным служением 
интересам Тюриково!

Но если Вас, уважаемый Васи-
лий Петрович, не удовлетворили 
комментарии администраций 
Верещагинского городского округа 
и Бородульского территориального 
отдела, то здесь, уверяю, моей вины 
нет: таковы были официальные 
ответы на запросы редакции. И, 
кстати, основной посыл статьи 
был совсем в другом: можно стро-
ить мосты и дороги хоть из золота, 
возводить суперсовременные вышки 

сотовой и интернет-связи, но пока 
в малых населённых пунктах не 
будут создаваться рабочие места, 
такие деревни и сёла обречены 
на вымирание. Молодёжь в них 
оставаться не будет. Однозначно! 
Конечно, это не означает, что ма-
лые населённые пункты не нужно 
благоустраивать. Как раз наобо-
рот: даже если в деревне прожи-
вает один-единственный житель, 
он должен быть обеспечен хорошей 
дорогой (чтобы иметь сообщение 
с «большой землёй»), отличную 
связь (чтобы в случае острой необ-
ходимости связаться с родными и 
близкими, а также с экстренными 
службами), электроэнергией, водо-
снабжением и прочими благами 
цивилизации. Однако если не решать 
проблему комплексно (в первую 
очередь, создавая рабочие места 
в малых населённых пунктах), 
все титанические усилия по бла-
гоустройству, скажем так, непер-
спективных деревень и сёл, в конце 
концов, окажутся тщетными…

«Возражаю
и дополняю…»
Житель деревни Тюриково Василий Петрович Азанов – 
о проблемах, которые не были отражены
в предыдущей статье…

Вот такой «клуб»
построили себе

тюриковские
ребятишки

из подручных
материалов...

Фото предоставлено
В.П. Азановым.

Из снимков,
предоставленных
В.П. Азановым, следовало,
что водопропускные трубы
в деревне Тюриково до сих пор не прочищены...

Тот
самый
столб,

сделанный руками
В.П. Азанова.

Алексей КРАСИН –                                       
по информации отдела 

ГИБДД МО МВД России 
«Верещагинский».

Считается, что дороги в сель-
ской местности, где нет интен-
сивного движения, безопаснее 
городских. Но только не тогда, 
когда за руль садятся люди, на-
пример, без прав на вождение, а 
то и вовсе несовершеннолетние. 
И чувствуют себя при этом 
настолько вольготно, что не 
соблюдают скоростной режим 
(устраивают «гонки» и «уха-
бы»), нарушают другие правила 
дорожного движения. Ведь на 
селе, как известно, нет камер 
наблюдения, а также реже 
бывает патрулирование, в том 
числе – и народными дружин-
никами. И страшные аварии, 
которые нередко случаются, 
опровергают заблуждение на-
счёт относительной безопас-
ности сельских дорог… 

13 ИЮЛЯ, В ЧАС НОЧИ, 
произошло ДТП. По полевой 
дороге со стороны села Воз-
несенского, в районе деревни 
Старый Посад, двигался ав-
томобиль ГАЗ-69 без государ-
ственного регистрационного 
знака. Управлял им водитель 
2007 года рождения. По пред-
варительной информации, он 
не справился с управлением 
и допустил опрокидывание 
транспортного средства. В 
результате водитель и три пас-
сажира получили травмы раз-
личной степени тяжести, ещё 
один пассажир скончался. По 
данному факту проводится 
проверка.

А за две недели до этого со-
бытия, 21 июня, в половине 
третьего ночи, в селе Сепыч 
произошло другое ДТП. Пред-
варительно установлено, что 
21-летний местный житель, 
управляя автомобилем ВАЗ-
2107, при движении по улице 
Ленина выехал на полосу для 
встречного движения, где до-
пустил лобовое столкновение с 
машиной ВАЗ-2110. В резуль-
тате аварии травмы различной 
степени тяжести получили 
шесть человек – оба водителя 
и их пассажиры. Все постра-
давшие, в том числе – четверо 
несовершеннолетних, были 
тогда госпитализированы.

Чтобы не происходило та-
ких страшных происшествий, 
важно вести просветитель-
скую работу – с подростками, 
а также с теми, кто несёт 
ответственность за их жизнь 
и здоровье. Думается, этим 
должны заниматься не только 
инспекторы ГИБДД, но и педа-
гоги, общественные организации 
– все те, кто не равнодушен. 
Объяснять, чем может грозить 
то или иное совершённое ими 
действие. И в большой мере 
безопасность детей зависит 
от родителей, от того, как 
они их воспитывают. И от 
того, являются ли они, в конце 
концов, сами положительным 
примером для подражания. Ещё 
родители обязаны, по мере воз-
можностей, держать всё под 
контролем, не давая подростку 
попадать в такие ситуации, 
которые угрожали бы его жизни 
и здоровью. Не создавая условия 
для совершения опасных (для них 
же самих) поступков…

ПРОИСШЕСТВИЯ

Опасные 
манёвры…
Второе за короткий срок серьёзное 
ДТП с участием несовершеннолетних

Ночная поездка по полевой дороге
со стороны села Вознесенского, в районе

деревни Старый Посад, закончилась трагически...

Дорожно-транспортное происшествие в Сепыче.

user
Выделение

user
Выделение
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Вадим АКСАРИН.

Человек,
которого ждут…
с нетерпением!

- Люди в Тюриково в большин-
стве своём неплохие, – открывая 
двери деревенского магазина, 
рассуждает Ольга Анатольевна 
Дудина. – Только уж какие-то 
безынициативные, что ли… Тут 
один лишь человек за всех бьётся 
– Василий Петрович Азанов. Но 
много ли в одиночку навоюешь?.. 
Мне кажется, если есть пробле-
ма, то о ней нужно бить во все 
колокола всем вместе, сообща. 
Только так её можно решить, и 
не иначе!..

КАЖДОЕ УТРО,  в будние 
дни, спешит Ольга Анатольевна 
из Соболят в Тюриково, чтобы 
в урочный час распахнул свои 
двери продуктовый магазин. По-
путно заезжает в Бородульскую 
администрацию: забрать корре-
спонденцию для тюриковцев, 
сообщить о насущных проблемах 
деревенских жителей. По всем 
статьям выходит, что она – «и 
швец, и жнец, и на дуде игрец». 
И продавец в магазине, и ис-
топник – там же (отапливается 
торговое заведение дровами), и 
почтальон – на общественных 
началах. «А что, мне ведь не труд-
но: заскочить по пути в Бородули и 
забрать платёжки с газетами…», 
– задорно улыбается Ольга Ана-
тольевна.

- В планах – открыть мини-
пекарню во второй половине зда-
ния, где находится магазин, – 
делится она своей задумкой. 
– Заявку на социальный контракт 
администрация округа поддер-
жала. Согласитесь, 350 тысяч 
рублей – неплохой стартовый 
капитал. Собственных средств 
нужно будет вложить 160 ты-
сяч. Понятно, тут не идёт речь о 
производстве 1 000 булок хлеба в 
день. Приобретём один тестомес, 
два жарочных шкафа, откроем 
несколько рабочих мест. Как 
минимум, человека четыре, а то 
и пять, примем: двоих пекарей, 
одного подсобного работника, 
плюс – кочегара. 

Ольга Анатольевна рада бы 
набрать персонал для будущей 
мини-пекарни из числа местных 
жителей, да вот только падки 
они на уловки «зелёного змия». 
Не все, конечно, но всё же… Те, 
кто с «царём в голове» живут, 
уже давно и основательно нашли 
своё место под солнцем, а вот 
любители «заложить за ворот-
ник», разумеется, остались не у 
дел. Поэтому её опасения насчёт 
того, что после первой же зарпла-
ты таких горе-работников днём 
с огнём не сыщешь, не лишены 
основания. Да и две-три «точки» 
по продаже спирта в деревне 
стабильно функционируют. Та-
кой вот «бизнес по-деревенски» 
получается: одни односельчане 

спаивают других. Впрочем, этот 
парадокс характерен для любого 
другого населённого пункта на-
шего округа…

Поэтому кадровый вопрос, 
по всей вероятности, ей при-
дётся решать за счёт сторонних 
специалистов. А ассортимент 
выпускаемой продукции будет 
отличаться от традиционно-
го: основной упор сделают на 
выпечку узбекского лаваша, 
армянской шаурмы и шавер-
мы, и прочих вкусностей. Уже 
достигнут ряд договорённостей 
с верещагинскими предпри-
нимателями, которые согласны 
брать на реализацию продукцию 
мини-пекарни из Тюриково.

«Место встречи 
изменить нельзя…»

ВООБЩЕ, МАГАЗИН ДЛЯ 
ТЮРИКОВЦЕВ – место знако-
вое: сюда приходят не только за 
тем, чтобы купить товары первой 
необходимости, что-то из быто-
вой химии, но и для того, чтобы 
обсудить последние новости, за-
брать письма, газеты, квитанции 
за электроэнергию…

Едва только успевает открыть-
ся магазин, как на его пороге 
появляется первая покупатель-
ница.

- Что желаете, Ольга Дми-
триевна? – вежливо и учтиво 
интересуется продавец.

- Да, вот, у Валюшки, соседуш-
ки моей, годины сегодня: взвесь 
мне немного конфет на помин её 
души…

Ольга Анатольевна щедро 
набирает в кулёк шоколадные 
батончики и взвешивает их:

- Достаточно?..
- Да, хватит, – отвечает Ольга 

Дмитриевна. – Ты положи их 
тут, на прилавке: кто будет при-
ходить, пусть берут…

Проходит минут 5-10, и в мага-
зин с клубами морозного воздуха 
на руках водителя-экспедитора 
торжественно «вплывает» лоток 
со свежеиспечённым хлебом. 
Пока Ольга Анатольевна «рас-
сортировывает» первый, следом 
заносят и второй. Хлебобулоч-
ные изделия доставляют сюда из 
Зюкайки…

У проблем
немало тем…

МАГАЗИН РАБОТАЕТ С 10 
УТРА И ДО ЧАСУ ДНЯ. За это 
время один покупатель сменяет 
другого. Узнав, что я – из газеты, 
местные жители спешат поде-
литься со мной злободневными 
проблемами…

- Обратили внимание на яму 
на дороге при въезде в деревню? – 
спрашивает один из тюриковцев. 
– Как бы кто не угодил невзначай 
в эту «ловушку»! Хоть бы как-то 
огородили этот провал, что ли…

- Ещё у нас периодически возни-
кают перебои с уличным освещени-
ем, – вторит другой, – а неполадки 
устраняются очень уж долго...

- А меня вот другая проблема 
заботит… – присоединяется к 
беседе ещё одна жительница Тю-
риково. – Нам хоть какой-нибудь, 
маломальский клуб сделали бы… А 
то ведь ребятам – что помладше, 
что постарше – и собраться-то 
негде. Да и мы, взрослые, тоже не 
прочь интересно и разнообразно 
досуг свой проводить…

Другой деревенский житель 
припоминает, как осенью это-
го года ураганом пронёсся по 
Тюриково шквалистый ветер, 
наделавший немало бед. Так, на-
пример, из-за сильных порывов 
замкнуло в столбе, который нахо-
дится между домами № 5 и № 7 по 
улице Центральной – почти сутки 
люди сидели без света (причём, 
замыкает там, со слов тюриков-
цев, регулярно). А ещё столб этот 
примечателен тем, что наклонён, 
словно падающая Пизанская баш-
ня. А чуть поодаль от него стоит 
его «брат-близнец», правда, угол 
наклона у него поменьше будет. 
[ОТ РЕДАКЦИИ. Мы не стали 
откладывать дело в долгий ящик, а 
сразу же после поездки в Тюриково 
отправили сообщение на портал 
«Управляем вместе». На днях полу-
чили ответ: «Столбы находятся в 
собственности ОАО «МРСК Урала» 
«Пермэнерго», данное обращение 
направлено в их адрес. В срок, ука-
занный в ответе уполномоченного 
органа, на Ваше сообщение будет 
подготовлен повторный ответ». 
Что ж, будем внимательно сле-
дить за развитием ситуации].

Ещё одна проблема, на кото-
рую просят обратить внимание 
жители деревни: повреждённое 
буреломом дерево, угрожающе 
нависшее над проводами. Место 
нахождения «опасной точки»: 
небольшой лесной сколок, на 
взгорке между Бородулями и Тю-
риково. [ОТ РЕДАКЦИИ. Этот 
«сигнал» мы также послали на пор-
тал «Управляем вместе». Ответ 
получен: «В ресурсоснабжающую 
организацию ОАО «МРСК УРАЛА» 
филиала «Пермэнерго» ПО «Очёр-
ские электрические сети» было 
направлено письмо с просьбой о 
вырубке деревьев, находящихся 
под линией электропередач. Срок 
устранения – до 15.12.2023. В 
срок, указанный в ответе уполно-
моченного органа, на Ваше сообще-
ние будет подготовлен повторный 
ответ». Будем держать решение 
вопроса на контроле].

- Автобусную остановку у нас 
плохо расчищают после обильных 
снегопадов… – озвучивают оче-
редную проблему тюриковцы. 
На вопрос: «На чьём балансе она 
находится?» отвечают, что, вроде 
бы, числится в зоне ответствен-
ности ООО «Верещагинский 
комбинат благоустройства» [ОТ 
РЕДАКЦИИ. Соответствующий 
запрос мы отправили в ООО «ВКБ»: 
«B ответ на ваш запрос сообщаем, 
что OOO «ВКБ» на основании 
муниципального контракта МК 
№ 225-22K от 16.09.2022 г. вы-
полняет работы по содержанию 
а/дорог и улиц, в том числе и в д. 
Тюриково. Содержание автобусной 

остановки, расположенной по ул. 
Центральная, входит в перечень 
выполняемых работ. Очистка от 
снега, льда, мусора проводится в 
зимний период во время и по окон-
чанию снегопада»].

Да не опустеет
земля обетованная!

НА УЛИЦЕ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
видим такую картину: к водителю 
легковушки подходит местная 
жительница и просит что-то ку-
пить для неё в городе. Знакомим-
ся. Алексей Шистеров – житель 
соседних Стрижей. Идёт разговор 
из серии «А как у вас?..».

- Ничего, живём потихоньку, 
– рассказывает Алексей Семёно-
вич, – дорога – от нас до Тюриково 
километра полтора будет – более-
менее есть. Хотя в распутицу, 
весной и осенью, тяжеловато по 
ней ездить, да и зимой не всегда 
чистят так, как надо. В Стрижах 
у нас с десяток жилых домов набе-
рётся, летом дачники приезжают. 
В основном, одни пенсионеры оста-
лись. Думаю, если до нас нормаль-
ную дорогу сделать, то и в Стрижи 
люди потянулись бы. Ну а что? 
Места-то у нас живописные!

Да, действительно, не поспо-
ришь: места здесь и в самом деле 
знатные и благодатные! И жить 
тут, как говорится, сам Бог 
велел! Главное, чтобы проблемы 
местных жителей «не пылились 
долго под сукном», а решались как 
можно оперативнее.

пО ЗАДАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ

«Нам бы одного – немного,
да другого – чуть-чуть… 
Глядишь, всё у нас
и наладится…»

Рецепт житейского счастья
и благополучия для жителей

деревни Тюриково предельно
прост: наличие работы,

хорошие дороги, места досуга
для молодёжи и взрослых…

К автобусной
остановке
после снегопадов,
сетуют тюриковцы,
трудно пробраться...

Падающий
столб
на улице
Центральной
(такой же,
говорят, есть
и на улице
Полевой).

Сосна, опасно
нависшая над проводами.

Магазин – центр
обмена мнениями,
обсуждения деревенских проблем.
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9 февраля мы, журналисты 
газеты «Заря», побывали на рас-
ширенном заседании совета вете-
ранов деревни Соколово, которое 
прошло в сельской библиотеке. 
Отметим, что на встрече при-
сутствовали не только пред-
ставители старшего поколения, 
но и молодые соколовцы. Всех их 
отличают активная жизненная 
позиция, неравнодушное отноше-
ние к насущным проблемам и не-
преходящая любовь к своей малой 
родине. А вопросов, требующих 
скорейшего разрешения, в этом 
отдалённом населённом пункте 
Верещагинского городского окру-
га, действительно, оказалось 
очень и очень много… 

«потому что
без воды
ни туды
и ни сюды…»

КлючеВЫМ наБолеВ-
ШиМ ВопРоСоМ соколовцы 
называют некачественное водо-
снабжение. И небезоснователь-
но. Судите сами…

Более-менее благополучно, 
как отмечают местные жители, 
ситуация в этом плане складыва-
ется для нижней части деревни. 
А вот в верхней её половине с 
водой часто бывают перебои. 
Очередная авария случилась в 
январе, из-за чего на два дня 
закрыли детский сад и школу: 
учащихся вынужденно перевели 
на дистанционное обучение.

К числу испытывающих на-

стоящий «водный голод» соко-
ловцы относят: верхнюю часть 
улицы Ленина, начало улицы 
Мира, половину улицы Моло-
дёжная, улицу Новосёлов. В 
который уже раз «рвануло» на 
улице Коммунаров… Что, впро-
чем, неудивительно: большая 
часть здешних водопроводных 
сетей – это наследие ещё совет-
ских времён. Надо ли говорить 
о том, что коммуникации давно 
уже устарели: что называется, 
«и морально, и физически». И 
латать их, считают жители дерев-
ни Соколово, бесперспективное 
и бесполезное занятие: дешевле, 
полагают они, провести новую 
водопроводную сеть…

Вот как описывает свои «во-
дные мытарства» одна из житель-
ниц с улицы Новосёлов (и такие 
истории – с различными вариа-
циями на «заданную тему» могут 
рассказать десятки соколовцев): 
«У нас свой, отдельный, водопровод 
– совхозный. Вообще, мы «пита-
емся» технической водой из пруда. 
Сам по себе прудик – маленький, и 
весной-осенью водой из него мы не 
пользуемся. Лично я на протяжении 
уже двадцати с лишним лет, когда 
возникают перебои, ношу воду 
из школы. Соседи в другом месте 
набирают. Со своей проблемой мы 
обращались и в администрацию 
округа, и в МУП «Сепычёвский 
ЖКХ», и в прокуратуру района. 
После наших неоднократных обра-
щений вопрос был частично решён: 
водопровод нам провели наполовину, 
оставшееся, сказали, проводить 
за свой счёт. Однако это очень 
дорого получается: лично для меня, 

по самым скромным подсчётам, вы-
ходит не менее 50 тысяч рублей. В 
прошлом году попытались решить 
проблему через участие в программе 
инициативного бюджетирования, 
но, увы, наш проект не прошёл по 
конкурсу. И как теперь дальше 
быть, не знаем…».

Было время – носили воду с 
ключика: только вот находится 
он на приличном расстоянии, 
и немудрено, что поход за «жи-
вительной влагой» превратился 
в утомительное занятие. Потом 
пробурили скважину, но из-за 
особенностей почвы (она в том 
месте песчаная) её вскоре «замы-
ло»: получилось, что деньги про-
сто напросто были «выброшены 
на ветер». «Нам бы в верхней ча-
сти деревни водонапорную башню 
установить, – предлагают свой 
вариант решения застарелой 
проблемы соколовцы, – тогда, 
может быть, удалось бы снизить 
«градус напряжённости» в обе-
спечении нас водой?..».

Немало претензий возникает и 
в адрес ресурсоснабжающей ор-
ганизации: «Мы постоянно сидим 
без воды, а квитанции приходят 
регулярно и на полную стоимость. 
Получается, за воздух платим? 
Хотелось бы, чтобы всё-таки сде-
лали обещанный перерасчёт…».

Резюмируя, можно сказать 
так: пока жители одной части 
деревни не испытывают особых 
проблем с водой, другим в это же 
самое время ни постираться, ни 
в баню сходить…

Продолжение –
на 13-й странице>>>

Жители удалённого населённого пункта
городского округа – о воде, дорогах, медицине,
экологии и ещё о многом-многом другом…

«Проблем хватает,
право слово,
В деревне нашей 
Соколово…»

Комментарий Андрея 
Н и к и т и ч а  Пл е ш и -
вых, директора МУП 
«Сепычёвский ЖКх»:

- Надо признать, что си-
туация с состоянием водо-
проводов очень сложная в 
переданной нам на обслу-
живание территории де-
ревни Соколово. В Сепыче 
аварии случаются реже, 
потому что здесь произво-
дилась замена изношен-
ных сетей – мы каждый год 
меняли примерно по кило-
метру. В Соколово трубы 
металлические, чугунные, 
полностью изношены и по-
ложены не по технологии, 
не на песок (из-за чего во 
время перепадов темпе-
ратуры земля начинает 
ходить, трубы от этого 
повреждаются). Поэтому 
так важна замена на ПНД-
трубы (из полиэтилена) – 
они более долговечные. 

В Соколовской стороне 
произвели замену водо-
проводных сетей (1 150 по-
гонных метра): в деревне 
Никишата (350 п.м.), в Со-
колово на ул. Новосёлов 
(450 п. м.), на ул. Ленина 
(350 п.м.). От Никишат до 
Соколово в 2021 году был 
проложен новый водопро-
вод. Внутри населённого пункта коммунальная система, конечно, 
сильно изношена. С начала этого года количество аварий уже 
перевалило за двадцать. Планируется реализация проекта «Ка-
чественное водоснабжение». Будет замена водопровода на про-
блемной в Соколово улице Коммунаров, где прорывы происходят 
практически каждый год. И нынче, в январе-феврале прорывы 
здесь были один за другим: заглушим в одном месте, тут же про-
рывает в другом.

Усугубляется всё ещё и тем, что и состояние труб (в границах 
отвода от дома до центральной трубы), за которое по догово-
ру отвечают домовладельцы, тоже оставляет желать лучшего: 
в основном, это уже полусгнивший металл, и в тех местах тоже 
прорывает.

По поводу обледенения водонапорной башни, вызывающего 
беспокойство у жителей (на снимке). Почему оно произошло? 
Из-за прорывов водопровода в башне нет циркуляции воды. Под-
нявшись, вода так и застыла – отсюда и наледь. Что касается этой 
башни, есть, необходимость в том, чтобы перенести местоположе-
ние водонапорной башни (по сравнению с верхней частью деревни 
она находится в низине, по причине чего у живущих там людей про-
блемы с доступом воды – давление слабое). Но сложность в том, что, 
если даже мы сейчас её перенесём на возвышенность (процедура, 
которая потребовала бы немало бюджетных средств), давление 
в трубах ощутимо увеличится – старые трубы просто разорвёт.

Что касается ситуации на улице Новосёлов д. Соколово. Для 
обеспечения холодным водоснабжением жителей этой улицы 
была проведена прокладка сети водоснабжения – от колодца, 
расположенного напротив СП «Соколовская школа» до ул. Ново-
сёлов (перекрёсток). Но потребители отказались подключаться к 
водопроводной сети за счёт собственных средств.

Теперь о проблеме расчистки дорог. Обычно все работы про-
водятся вовремя. Снегоочисткой автомобильных дорог местного 
значения в д. Соколово занимаются трактористы из д. Соколово. Во 
время обильных снегопадов случился форс-мажор: одна единица 
спецтехники вышла из строя, один тракторист заболел. Деревня 
Нифонята на несколько дней оказалась отрезана. Снегоуборщик, 
который мы отправляли, не смог пройти сквозь столбы снега. Рабо-
тали вдвоём: погрузчик и Т-150. И эту дорогу всё-таки пробили…
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Продолжение.
<<<Начало – на 4-й странице.

«заметает все пути:
ни проехать,
ни пройти!..»

заоСтРили ВниМание 
СоКолоВЦЫ на ещё одном 
злободневном вопросе – не 
всегда качественной и своев-
ременной расчистке дорог от 
снежных завалов.

«Вот, к примеру, после силь-
ных метелей, – рассказывают 
они, – деревня Нифонята целую 
неделю была буквально отрезана 
от «большой земли». Даже на 
тракторе люди не могли выехать 
на работу! То же самое касается 
и Жигалей: несколько ребят вы-
нужденно перевели на дистан-
ционное обучение – школьному 
транспорту не удалось добраться 
до деревни…».

Да и в самом Соколово, се-
туют жители, прогребают «не 
ахти как»: порой на зауженных 
улицах встречным автомобилям 
трудно разъехаться. Был и вовсе 
вопиющий случай: школьница 
младших классов, чтобы про-
пустить машину, взобралась на 
снежный вал, но не удержалась 
на нём, скатилась и едва не уго-
дила под колёса. Так ведь и до 
беды недалеко…

Трудно не согласиться с со-
коловцами, когда они говорят, 
что это, по большому счёту, 
вопрос ценою в человеческую 
жизнь: если должным образом 
не обеспечена транспортная 
доступность, значит, к кому-то 
опоздает «скорая помощь»… или 
не пробьются к очагу возгорания 
пожарные… Вряд ли кто-нибудь 
станет оспаривать утверждение, 
что «промедление смерти по-
добно»…

«наши чаянья
не новы –
чтобы были
все здоровы!»

«нелЬзЯ оБойти СтоРо-
ной и вопрос, связанный с обе-
спечением медицинской помощью, 
– продолжают погружать нас 
в круговорот проблем жители 
деревни. – Наш ФАП работает 

так: с 9 до 12 часов дня ведётся 
приём больных, с трёх до пяти 
дня ведут электронную запись, 
работают с документами. Де-
журный же фельдшер обслужи-
вает вызовы до семи часов вечера 
(а ещё не так давно, до весны про-
шлого года, дежурный работал 
и в ночное время). После 19.00 
мы уже, в случае чего, звоним 
на «скорую» в Верещагино. Вот 
и считайте сами, через сколько 
фельдшеры из города доберутся 
до нас. А бывает и так, что все 
городские машины «скорой по-
мощи» заняты, и тогда автомо-
биль посылают аж из Зюкайки 
– из противоположной стороны 
округа! Понятно, что прибудет 
он к нам не раньше, чем через 
час-полтора, а то и все два. За 
это время, согласитесь, всё, что 
угодно, может произойти…

Раньше у нас в Соколово было че-
тыре фельдшера, сейчас – только 
два. А ведь в деревне только од-
них пенсионеров, составляющих 
основную группу риска, порядка 
150 человек. Детей тоже немало. 
Да и взрослое население от болез-
ней не застраховано…».

Чтобы не терять драгоценные 
минуты и как можно быстрее 
добраться до окружного центра, 
соколовцам порой приходится 
пользоваться услугами такси и 
выкладывать за это кругленькую 
сумму – около двух тысяч ру-
блей. На что только не пойдёшь 
ради спасения жизни дорогого 
для тебя человека! – понятно, 
что в такие моменты меньше 
всего думаешь о деньгах…

Кстати, вспомнили жители 
деревни и о том, как на одном из 
сходов граждан им пообещали, 
что на базе ФАПа будут прода-
ваться лекарственные препара-
ты. «По факту можно приобрести 
лишь только самое необходимое, 
– поясняют соколовцы. – Всё 
остальное – по предварительным 
заявкам, принимают которые 
исключительно по средам. А как 
быть в остальные дни недели, 
если вдруг, не дай Бог, заболеешь? 
Почему бы в таком случае не от-
крыть у нас какой-нибудь аптеч-
ный пункт или киоск?».

«забот полон рот!..»
поМиМо ВСеГо пРо-

чеГо, заботит соколовцев и 
целый ряд других проблемных 
вопросов. Искренне пережи-
вают они за судьбу нижнего 
пруда, которого, по сути, уже 
и нет – «ушёл»: «Можно ли его 
восстановить – не знаем… А ведь 
в своё время на водоём и лебеди 
прилетали… Теперь бы верхний 
пруд как-нибудь сохранить».

Волнует жителей дерев-
ни и варварское, хищническое 
отношение к лесам: «Они у нас 
в окрестностях практически 
вырублены: вроде бы очертания 
лесных массивов есть, а шагнёшь 
вглубь – там одни лишь пеньки и 
остались…». Именно с тоталь-
ной вырубкой лесов связывают 
соколовцы катастрофическое 
падение уровня подземных вод: 
колодцы во многих населённых 
пунктах «мелеют» буквально 
на глазах, к примеру, в той же 
Сергеевке…

По-прежнему напрягает со-
коловцев дискомфортное сосед-
ство с борщевиком Сосновского: 
«Вроде бы и обрабатывают места 
произрастания этого злостного 
сорняка, но меньше его пока не 
становится. Иной раз родители 
опасаются своих малолетних 
детей одних погулять отпускать: 
залезут по незнанию в такие 
«заросли», и сильнейшие ожоги, 
считайте, им обеспечены…». А 
на одном из участков, расска-
зывают, при химической обра-
ботке борщевика пострадала и 
картофельная посадка – ботва 
полегла, и урожай пропал…  

Слабо ведётся работа, считают 
жители Соколово, по привлече-
нию к административной ответ-
ственности нерадивых хозяев, 
приусадебные территории кото-
рых годами зарастают бурьяном 
и не окашиваются.

 

«пойло гадкое
народ
до добра
не доведёт!..»

пРоБлеМУ, связанную с 
незаконным оборотом спирто-
содержащих жидкостей, наша 
газета подробно изучала ещё 
лет 14 назад в серии журналист-
ских расследований «Операция 
«Спирт», или Журналист идёт 
по следу». И, судя по всему, 
менее актуальной за прошедшие 
годы она не перестала быть. По 
крайней мере, для Соколово – 
точно.

- Это ж страшное дело, что 
творится!.. – чуть ли не в один 
голос восклицают местные жи-
тели. – Люди после употребления 
суррогата и травятся, и умира-
ют… Чуть ли не полдеревни про-
давцы этой гадости на тот свет 
отправили…

По утверждению соколовцев, 
на сегодняшний день в деревне 
действует как минимум 10 «точек» 

по продаже спирта. Периодиче-
ски бутлегеров – подпольных 
продавцов спиртосодержащих 
жидкостей – штрафуют, но это 
всё равно, что слону – дробина. 
Хотя… какие же они подполь-
ные? Каждого, незаконно тор-
гующего смертельным пойлом, в 
Соколово знают наперечёт, ведь, 
как поётся в одной известной 
песне: «От людей на деревне не 
спрятаться, нет секретов в дерев-
не у нас. Ни сойтись, разойтись, 
ни сосвататься в стороне от при-
дирчивых глаз…». Это ж насколько 
безнравственным человеком 
нужно быть, чтобы травить своих 
односельчан и при этом спокой-
но и беззастенчиво смотреть им 
в глаза?! Вот уж воистину – «О, 
времена! О, нравы!». 

Выход из создавшейся ситуа-
ции видится жителям деревни 
Соколово в усилении контроля 
со стороны надзорных органов 
и в активизации работы участ-
ковых уполномоченных в этом 
направлении.

от РедаКЦии. Вот такой 
– эмоционально-насыщенной 
– получилась наша встреча с 
соколовцами. Будем надеяться, 
что после публикации проблемной 
статьи в газете «Заря» ситуация 
начнёт меняться в лучшую сто-
рону. И хотя бы часть вопросов, 
но всё же решится…

Жители удалённого населённого пункта
городского округа – о воде, дорогах, медицине,

экологии и ещё о многом-многом другом…

«Проблем хватает,
право слово,

В деревне нашей 
Соколово…»

Комментарий                       
Василия Ивановича 
ШЕСТАКОВА,                   
главврача                 
Верещагинской 
Центральной 
районной больницы:                                        
- В ФАПе в деревне 
Соколово работают 
два фельдшера                                    
и одна медсестра. 
Численность 
обслуживаемого         
населения составляет 
580 человек.                                    
Штатная численность 
работников 
соответствует 
нормативам.                          
Среднее время доезда 
скорой помощи                                  
до Соколово                                                  
не превышает 1 часа.                                                                  
В обязанность 
медицинской организации 
входит обеспечить 
минимальный перечень 
лекарственных 
препаратов в ФАПе.

Такие «протечки» случаются 
в деревне Соколово
с пугающей регулярностью...

Комментарий администрации округа по ситуации с водой 
в деревне Соколово:

- В деревне Соколово в начале месяца возникла аварийная ситуа-
ция: произошёл прорыв водопровода на улице Коммунаров. Школа 
и детский сад в д. Соколово не работали два дня, 29 и 30 января, во 
время устранения аварии. Сейчас на баланс округа приняты все во-
допроводы, а именно – с завода калориферов «Феникс» в с. Вознесен-
ское, в п. Зюкайка – от «Зюкайского ремзавода», агропредприятий 
и других организаций. Понятно, что 500 км водопроводных сетей 
привести одномоментно в порядок не представляется возмож-
ным. А тут произошла авария. Прорыв есть прорыв. Отключали 
несколько домов, чтобы «запитать» водой детский сад. Вода идёт 
с деревни Никишата. Водопровод туда протянули, а до этого в 
деревне Соколово вода была из открытого источника, каптажа, 
откуда по санитарным нормам было нельзя её использовать для 
приготовления пищи и брать даже для того, чтобы поить скот. 
Соответственно, два года назад и было принято решение про-
вести водопровод с д. Никишата, чтобы обеспечить население 
качественной водой.
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ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ ТЕРРиТОРиЯ РАЗВиТиЯ

В РАМКАХ ФЕДЕРАЛЬНО-
ГО ПРОЕКТА «Формирование 
комфортной городской среды» 
нацпроекта «Жильё и городская 
среда» в этом году на голосова-
ние вынесено два объекта бла-
гоустройства. Первый – это сквер 
около паровоза «ФЭД» на улице 
Карла Маркса (на снимке № 2, 
фото макета – администрация 
округа); второй – сквер имени 
В.И. Ленина около кинотеатра 
«Комсомолец» на Ленина, 10А (на 
снимке № 1, фото макета – ад-
министрация округа). Свой голос 
можно отдать в режиме «онлайн» 
на сайте – https://59.gorodsreda.ru. 
Голосование за будущую террито-
рию для преображения в 2025 году 
продлится до 30 апреля.

Ранее губернатор Пермского 
края Дмитрий Махонин под-
чёркивал, что уже пятый год 
национальный проект «Жильё 
и городская среда», иницииро-

ванный Президентом России, 
помогает успешно преображать 
Прикамье: «По всему Пермскому 
краю за пять лет благоустроены 
468 общественных пространств и 
1 203 двора. Здорово, что в этом 
году жители сами могут выбрать 
сквер, парк, набережную или дру-
гое место, которое преобразится 
уже в следующем году».

ПРОЦЕНТ ГОТОВНОСТи 
просторного и современного 
корпуса школы № 121 (на сним-
ке № 3, фото – администрация 
округа) превышает 80%. Про-
должаются отделочные работы, 
в классах устанавливаются доски 
и завершается сборка мебели. В 
ближайшее время в помещениях 
начнут стелить линолеум.

ПО иНФОРМАЦии ГЛА-
ВЫ ОКРУГА, коммунальными 
службами активно ведутся ра-

боты по очистке дорог и тро-
туаров от рыхлого снега. Про-
блема остаётся: на некоторых 
участках – большие накаты, что 
ограничивает маневренность 
снегоуборщиков.

ВЕСЕННЕЕ ПОЛОВОДЬЕ в 
этом году обещает быть бурным, 
поэтому готовиться к нему на-
чали заранее. На прошлой не-
деле расчистили от снега и льда 
гидротехнические сооружения 
(на снимке № 4, фото – админи-
страция округа).

Чтобы никаких происшествий 
не случилось, не подвергайте себя 
риску! Лёд становится рыхлым, 
появляются промоины. К сожа-
лению, многие пренебрегают соб-
ственной безопасностью, не пони-
мая, что получить помощь в такой 
ситуации трудно. Всё происходит 
мгновенно, счёт иногда идёт на 
секунды. Будьте осторожны!

Обсуждаем новости округа
О борьбе со снегом и льдом, строительстве школы № 121
и голосовании за общественные территории

1. 2.

3. 4.

Артём ШиШКиН –                           
по информации МО МВД 
России «Верещагинский».

14 марта начальник Госавто-
инспекции Межмуниципального 
отдела МВД России «Вереща-
гинский», старший лейтенант 
полиции Александр Фёдорович 
Пепеляев в формате «круглого 
стола» провёл встречу с пред-
ставителями Общественного со-
вета и корреспондентом газеты 
«Заря». В рамках мероприятия 
руководитель ознакомил присут-
ствующих со статистикой ДТП 

за текущий период, назвал 
причины наиболее частых 
нарушений ПДД.

ЗА ДВА МЕСЯЦА 2024 
ГОДА  на территории 
Верещагинского окру-
га зарегистрировано 22 
дорожно-транспортных 
происшествия (аналогич-
ный период прошлого года 
(АППГ) – 17), одно из них 

– с пострадавшими (АППГ – 2).
Особое внимание в разговоре 

было уделено профилактике дет-
ского дорожно-транспортного 
травматизма. Участники «кру-
глого стола» обсудили важность 
безопасных качественных дорог, 
культуры управления транспорт-
ными средствами и необходи-
мость пропаганды безопасности 
среди велосипедистов, мопеди-
стов и мотоциклистов. Отмети-
ли, что для улучшения ситуации 
на дорогах, помимо активной 
работы полиции, важна роль и 
общественности.

В ходе беседы Александр Фё-
дорович поднял ещё один зло-
бодневный вопрос: молодёжь (и 
не только) всё чаще использует 
социальные сети, через чаты-
беседы информирует жителей 
различных населённых пунктов, 
когда к ним выдвигается наряд 
дорожно-патрульной службы. 
Таким образом, молодые люди 
предупреждают, в том числе 
– и автовладельцев, которые 
сели за руль в состоянии алко-
гольного опьянения, а также не 
имеющих водительского удо-
стоверения. Подобное поведение 
безответственных граждан не 
только противоречит закону, но 
и представляет серьёзную угрозу 
безопасности на дорогах, спо-
собствует аварийности. В связи 
с этим начальник Госавтоин-
спекции призвал пользователей 
социальных сетей быть более от-
ветственными и не мешать работе 
правоохранительных органов.

Госавтоинспекторы рассказа-
ли общественникам о приказе 

Министерства территориаль-
ной безопасности Пермского 
края от 9 февраля 2024 года, 
которым утверждается порядок 
выплаты гражданам денежного 
вознаграждения за информиро-
вание органов внутренних дел 
(полиции) о правонарушениях, 
выражающихся в управлении 
транспортными средствами в 
состоянии опьянения. Размер 
вознаграждения за такое со-
общение составляет 5 тысяч 
рублей. Право на получение де-
нежных средств имеют граждане 
РФ, достигшие 18 лет, которые 
сообщили сведения по теле-
фону, лично или посредством 
интернет-приёмной. Выплата 
осуществляется при одновре-
менном соблюдении следующих 
условий: сообщение поступило 
не ранее 28 января 2024 года, оно 
послужило поводом к возбужде-
нию дела об административном 
правонарушении по частям 1, 
3, 4 статьи 12.8, статье 12.26 Ко-
декса РФ об административных 

правонарушениях или поводом к 
возбуждению уголовного дела, и 
если правонарушение совершено 
на территории Пермского края. 
Хочется надеяться, что эта мера 
в положительную сторону по-
влияет на аварийность на наших 
дорогах, и будет меньше случаев 
вождения в нетрезвом виде.

По завершении «круглого сто-
ла» Александр Фёдорович отве-
тил на вопросы присутствующих 
и подчеркнул важность всех 
аспектов, которые обсудили в 
этот день, для обеспечения до-
рожной безопасности. Старший 
лейтенант выразил надежду, что 
взаимодействие между Госавто-
инспекцией и общественными 
организациями поможет улуч-
шить ситуацию на дорогах Вере-
щагинского городского округа.

По мнению участников, еже-
квартальное проведение «круглого 
стола» является необходимостью 
для обмена опытом и выработки 
эффективных стратегий по улуч-
шению дорожной безопасности.

ПОДВОДЯ иТОГи

Встреча госавтоинспекторов
с общественниками

Наметили стратегию
по улучшению
дорожной безопасности

Прокуратурой Верещагин-
ского района на основании 
информации, опубликованной 
23.02.2024 в Верещагинской га-
зете «Заря», проведена проверка 
исполнения законодательства в 
сфере водоснабжения жителей 
д. Соколово, по результатам 
которой установлено, что водо-
снабжение жителей указанного 
населённого пункта осущест-
вляется с использованием сква-
жины, водонапорной башни и 
инженерных сетей протяжён-
ностью в д. Соколово. 

УСТАНОВЛЕНО, что адми-
нистрацией Верещагинского 
городского округа и МУП 
«Сепычёвский КЖКХ» меры 
по модернизации инженер-
ных сетей водоснабжения в 
д. Соколово приняты в недо-
статочном объёме, поскольку 
в период 2023-2024 годов на 
сетях в д. Соколово произошёл 
ряд аварий и инцидентов, в том 
числе – с перерывом в водо-
снабжении, превышающим 
допустимые нормативы, износ 
сетей на отдельных участках 
превышает 90%.

В связи с изложенным, 5 
марта 2024 года прокурату-
рой района в администрацию 
Верещагинского городского 
округа и МУП «Сепычёвский 
КЖКХ» внесены представле-
ния по вопросу ненадлежа-
щего содержания, непроведе-
ния текущего и капитального 
ремонта инженерных сетей 
холодного водоснабжения, 
а также необходимости при-
нятия в муниципальную соб-
ственность бесхозяйного иму-
щества.

В Верещагинский районный 
суд направлено исковое заяв-
ление о возложении на адми-
нистрацию Верещагинского 
городского округа обязанно-
сти организовать водоснабже-
ние жителей ул. Новосёлов д. 
Соколово.

Все указанные акты реаги-
рования в настоящее время на-
ходятся на рассмотрении и на 
контроле прокуратуры района.

Сергей Александрович
ГРиШиН,

прокурор района,
старший советник юстиции.

Акты –
на контроле!
Прокуратурой района приняты
меры реагирования в целях 
надлежащего водоснабжения 
жителей деревни Соколово
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Вадим АКСАРИН.

Отделался
лёгким испугом…

7 февраля 2023 года. Центр 
города Верещагино. Вечернее 
время. Двое несовершеннолетних 
покупают в специализированном 
магазине никотинсодержащую 
жидкость для POD-устройства3. 
Один из подростков снимает про-
исходящее на мобильный телефон 
– видеокамера беспристрастно 
фиксирует момент незаконной 
продажи. При этом продавец 
спокойно принимает платёж 
с онлайн-банка в размере 350 
рублей за никотинсодержащую 
жидкость с ароматом фрукто-
вого мармелада, не удосужившись 
поинтересоваться возрастом по-
купателей…

ИНИЦИАТОРОМ «КОН-
ТРОЛЬНОЙ ЗАКУПКИ» вы-
ступил Общественный совет 
при Межмуниципальном отделе 
МВД России «Верещагинский». 
Все добытые в ходе операции 
под кодовым названием «Вейп» 
доказательства и факты неза-
конной продажи никотинсо-
держащей жидкости подросткам 
этим же вечером были соответ-
ствующим образом приняты и 
оформлены в полиции. После 
чего материалы проверки КУСП 
№ 790 от 07.02.2023 года были 
направлены в Западный терри-
ториальный отдел Управления 
Роспотребнадзора по Пермско-
му краю.

Постановление № 447 по делу 
об административном правона-
рушении из Западного террито-
риального отдела Управления 
Федеральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека 
по Пермскому краю поступило 
в Межмуниципальный отдел 
МВД России «Верещагинский» 
4 апреля 2023 года. Должно 
быть, нет особой нужды пере-
сказывать его содержание, из-
ложенное на семи страницах, 
однако вердикт надзорного 
органа несколько обескуражил 
членов Общественного совета: 
продавцу было назначено нака-
зание в виде… предупреждения. 
Не штрафа даже, а всего лишь 
предупреждения: вроде как при-
грозили пальчиком: «Ая-я-яй, не 
делайте так больше!».

И если насчёт того, что «адми-
нистративное правонарушение 
продавцом совершено впервые», и 
по поводу «искреннего раскаяния 
привлекаемого лица» можно, в 
принципе, согласиться (хотя… 
«свежо предание, да верится 
с трудом…»), то в части этой 
фразы – «причинение вреда или 
возникновение угрозы причинения 
вреда жизни и здоровья людей от-
сутствует» – я бы не был столь 
категоричен… 

И дым от айкоса4 
им сладок
и приятен…

КТО-ТО ИЗ НОВОЯВЛЕН-
НЫХ ЮМОРИСТОВ на одном 
из центральных каналов отече-
ственного телевидения отпустил 

однажды такую скабрезную шу-
точку, вложив её в уста ребёнка, 
вопрошающего у бабушки: «А 
когда уже можно будет курить 
куришку и бухать бухашку?».

Шутки – шутками, а совре-
менные дети теперь особо и 
не церемонятся в этом плане: 
чего, мол, спрашивать – бери да 
пробуй! И пробуют, да в столь 
нежном возрасте, что иной раз 
диву даёшься! Сам не единожды 
оказывался свидетелем вопию-
щей картины: подростки лет 
12-14 (а по факту – может, и 
моложе) по очереди, передавая 
из рук в руки, словно «священ-
ную трубку мира», с жадностью 
втягивали в себя приторно 
пахнущий дымок – не то из 
вейпа, не то из PODа: поди-ка, 
разберись в них! Так и шли, 
окутанные едким паром, не об-
ращая ровным счётом никакого 
внимания на проходящих мимо 
взрослых…

Насколько актуальна для на-
шего городского округа про-
блема курения вейпов и PODов 
в подростковой среде? Из не-
давней беседы со специалистами 
Верещагинского образователь-
ного комплекса выяснилось, что 
более чем актуальна. Степень 
распространённости этого не-
гативного явления среди уча-
щихся условно можно выразить 
следующим образом: для го-
родских школ проблема носит 
выраженный характер; для школ 
масштабом поменьше – уже 
не столь гипертрофирована; и 
практически стремится к нулю в 
школах, находящихся в отдалён-
ных населённых пунктах округа. 
Тут, как ни крути, а близость к 
центру (читай – цивилизации), а 
соответственно, и разного рода 
соблазнам, накладывает свой 
отпечаток.

Как пояснили нашей газете в 
Верещагинской Центральной 
больнице, зафиксированы слу-
чаи обращения в медицинское 
учреждение по линии школьных 
психологов, сотрудников КДН 
по поводу курения подростками 
вейпов. И случаи эти – дале-
ко не единичные. Кому-то из 
учащихся достаточно профи-
лактической беседы с врачом-
наркологом, чтобы бросить эту 
пагубную привычку. Другим, у 
кого уже успела сформироваться 
стойкая зависимость от вейпов 
и PODов, порой требуется курс 
лечения в специализированном 
медучреждении.

Вейпы, поды, айкосы, калья-
ны… – имён у дьявола (читай: 
змия-искусителя) множество, но 
суть – одна: превратить человека 
в раба собственных слабостей, 
сделать его зависимым от вредо-
носных привычек. Одним – на-
жива, другим – горе…

К сожалению, очень мало сре-
ди нас тех, кто учится на чужих 
ошибках – обычно всё познаётся 
лишь на собственном горьком 
опыте. Не хочется морализиро-
вать на эту тему, но всё же по-
вторю прописные истины – вдруг 
кто-нибудь да прислушается. 
Втягиваться в плохие привычки 
– легко, порой – забавно и не-
принуждённо (дурное дело – оно 
ведь нехитрое), а вот избавляться 
от них – трудно, и почти всегда – 
тяжело и мучительно… А порой 
это и вовсе билет в один конец…

Сегодня бытует расхожее 
мнение, что вейпы (и прочие 
электронные «приблуды») менее 
вредны, нежели традиционные 
табачные изделия (сигареты, 
папиросы). Однако это отнюдь 
не тот случай, когда из двух зол 
нужно выбирать наименьшее. И 
народная мудрость «хрен редьки 
не слаще» в данном контексте 
верна на все сто процентов…

Долой «вейпизацию» 
всей страны!

ПО СООБЩЕНИЮ ПРЕСС-
СЛУЖБЫ Заксобрания Перм-
ского края, в октябре 2023 года 
в первом чтении депутаты крае-
вого парламента поддержали 
законопроект о запрете продажи 
табачной и никотинсодержащей 
продукции в нестационарных 
торговых объектах.

А в конце прошлого года крае-
вой парламент во втором чтении 
утвердил этот запрет. Закон всту-
пит в силу с 1 марта 2024 года. 
Согласно принятому документу, 
розничная торговля табачной или 
никотинсодержащей продукци-
ей, кальянами и устройствами 
для их потребления (вейпами) 
будет запрещена в нестационар-
ных торговых объектах (НТО) 
на всей территории региона. 
Закон также запрещает исполь-
зование вывесок и архитектурно-
художественных подсветок для 
стимулирования продаж этой 
продукции в Прикамье.

В случае нарушения запрета 
предусмотрено несколько на-
казаний: для должностных лиц 

– от 15 до 20 тыс. рублей, для 
юридических лиц – от 50 до 100 
тыс. рублей и изъятие имущества 
в рамках административного рас-
следования. Изымать будут всё 
имущество – и табачную продук-
цию, и киоск, где она продаётся.

За размещение вывесок и 
архитектурно-художественной 
подсветки административный 
штраф составит: для должност-
ных лиц – от 15 до 20 тыс. рублей, 
для юридических лиц – от 30 до 
50 тыс. рублей.

Как ранее отмечал глава ре-
гиона Дмитрий Махонин, этот 
закон важен с точки зрения обе-
спечения охраны здоровья детей. 
«В киосках и ларьках продажа 
табака зачастую происходит 
бесконтрольно. Проверки право-
охранительных органов показали, 
что нарушения по продаже нико-
тинсодержащей продукции несо-
вершеннолетним есть. Поэтому 
необходимо принять дополнитель-
ные меры по ограничению доступа 
к табачной продукции. От этого, 
прежде всего, зависит здоровье 
подрастающего поколения», – ак-
центировал губернатор.

А спикер краевого парламен-
та Валерий Сухих подчеркнул: 
«Разнообразие рынка табачных 
и никотиносодержащих изделий 
губительно для детей. Регион 
вынужден предпринимать реши-
тельные меры и ограничивать 
доступ молодого поколения к опас-
ной продукции. При этом нельзя 
игнорировать интересы предпри-
нимательского сообщества, но в 
вопросе детского здоровья  всем 
надо быть на одной позиции».

Кстати, законопроект о пол-
ном запрете продажи вейпов 
в России собираются внести в 
Госдуму в ближайшее время…
__________________________

1Вейп – (электронная сигаре-
та)  – электронное устройство, 
генерирующее высокодисперс-
ный аэрозоль, который вдыхает 
пользователь. 

2«Escape» (от англ. – «побег, 
бегство, спасение, выход»). Данная 
кнопка на клавиатуре компьютера 
применяется, чтобы возвратиться 
к прежнему состоянию системы, 
или для того, чтобы выйти из игр 
или программы.

3P O D - у с т р о й с т в о  ( P O D -
система) – то же самое, что и 
электронная сигарета.

4Айкос (от англ. IQOS) – систе-
ма нагревания табака, которая 
состоит из держателя и зарядного 
устройства.

ЖУРНАЛИСТСКОЕ РАССЛЕДОВАНИЕ

Забудь про вейп1 –
Нажми escape2!..

Лучше бросить
вредные привычки,

чем сбросить со счетов
собственную жизнь…

При составлении коллажа использованы изображения от Arthur Hidden и DCStudio на Freepik.

родителям –
на заметку!
КаК понять,
что ребёноК
Курит вейп?

Сайт Южно-Сахалинской 
детской городской поликли-
ники, к примеру, обозначил 10 
признаков, которые должны 
насторожить родителей не-
совершеннолетних…

1. Слышите от подростка не-
знакомые слова. У любителей 
вейпов свой сленг: «джус», 
«жижа» – жидкость для вей-
пинга; «бакомайзер», «танк» 
– резервуар для жидкости; «ну-
лёвка» – смесь без никотина.

«Электронка», «жижки», 
«заправки», «ашка», «расход-
ники», «эгошка» – слова, также 
связанные с вейпами.

2. На одежде – жирные пят-
на с запахом, например, чая с 
бергамотом, чего-то сладкого 
или табака. Такие пятна может 
оставить жидкость для заправ-
ки электронных сигарет.

3. Подозрительный запах в 
комнате, запах от одежды. Пах-
нуть может не только табаком, 
но и фруктами, ягодами, цвета-
ми, чаем или десертом.

4. Маслянистая плёнка на 
окнах в комнате ребёнка. В 
основе жидкостей для заправ-
ки вейпа – глицерин. При на-
гревании он превращается в гу-
стой пар. При взаимодействии 
тёплого пара с более холодной 
поверхностью окна образуется 
конденсат, и глицерин оседает 
тонким маслянистым слоем.

5. У ребёнка появились новые 
гаджеты и зарядки. Электрон-
ные сигареты нужно регулярно 
заряжать. Поэтому появление 
новых электронных устройств, 
проводов для зарядки, которые 
вы не покупали ребёнку, долж-
но вас насторожить.

6. Плохой аппетит. Дети, 
которые курят вейпы, начина-
ют меньше есть. Жидкости со 
сладкими вкусами перебивают 
аппетит.

7. Частые просьбы о карман-
ных деньгах. Вейпы – «удо-
вольствие» не из дешёвых. 
8. Изменения в поведении. 
Подросток, который начинает 
курить или уже зависим, мо-
жет стать более грубым, раз-
дражительным. Может начать 
пользоваться парфюмерией 
с ярко выраженным запахом. 
Перед общением с родителями 
чистит зубы, моет руки, посто-
янно проветривает комнату.

9. Часто ходит «гулять» не-
надолго.

10. Ухудшается здоровье. Ре-
бёнок быстро устаёт при обыч-
ных физических нагрузках. 
Появляется кашель, непри-
ятный запах изо рта, на зубах 
образуется налёт. Простудные 
заболевания становятся более 
частыми и тяжёлыми. Наблю-
даются упадок сил или, наобо-
рот, излишняя суетливость, 
раздражительность.

Продолжение следует…

user
Выделение

user
Выделение

user
Выделение
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Вадим АКСАРИН.

Как сообщается в открытых 
источниках, за 2023-й год ко-
личество магазинов по продаже 
электронных сигарет в Перми 
выросло на 20%. В феврале 2024-
го в столице Пермского края свою 
деятельность осуществляли 412 
таких магазинов. А по последним 
данным, предоставленным газете 
«Заря» в Межмуниципальном 
отделе МВД России «Верещагин-
ский», в нашем городском округе 
насчитывается четыре магазина 
по продаже электронных сигарет 
и сопутствующей продукции.

НАПОМНИМ НАШИМ ЧИ-
ТАТЕЛЯМ, что с сегодняшнего 
дня начинает действовать запрет 
на продажу табачной и никотин-
содержащей продукции, калья-
нов и вейпов в нестационарных 
торговых объектах на всей терри-
тории Пермского края. Пожалуй, 
наивно полагать, что представи-
тели этой индустрии легко и без 
боя сдадут свои позиции. Инду-
стрии, которая за относительно 
небольшой промежуток времени 
уже успела обзавестись собствен-
ной терминологией: вейпинг (от 
англ. vaping – парение) – процесс 
курения электронной сигареты, 
испарителей и других подобных 
устройств; вейперы – новый 
вид курильщиков, пропаганди-
рующих курение электронных 
устройств как безопасную альтер-
нативу обычным сигаретам…

Но так ли безопасны и без-
обидны вейпы, PODы и айко-
сы, в чём пытается убедить нас 
агрессивный маркетинг этой 
продукции? Попробуем разо-
браться в сути вопроса вместе 
с врачом-наркологом Вереща-
гинской центральной районной 
больницы Ольгой Валерьевной 
НИЛОВОЙ.

- Ольга Валерьевна, насколько 
актуальна проблема курения 
вейпов и POD-устройств среди 
подростков в Верещагинском 
городском округе? Есть ли какие-
то статистические данные на 
этот счёт?

- К сожалению, вынуждена 
констатировать тот факт, что в 
последние годы вейпинг стал по-
пулярным занятием как среди мо-
лодёжи, так и среди взрослых. Не 
являются исключением и жители 
нашего города, особенно – под-
ростки. Поддавшись рекламе, так 
называемым «модным веяниям 
и тенденциям», они становятся 
активными потребителями этого 
пагубного продукта.

За последний год выросло число 
обращений в кабинет нарколога 
со стороны родителей несовер-
шеннолетних именно с жалобами 
на курение вейпов. При прове-
дении ежедневных медицинских 
осмотров также довольно часто 
выявляются потребители табака 
именно таким способом.

На данный момент на про-
филактическом информацион-
ном учёте у нарколога за упо-
требление вейпов состоят трое 
учащихся городских школ (одна 
из них – девочка). Это именно 

те подростки, которые были 
направлены на консультацию 
инспекторами ОДН (отделения 
по делам несовершеннолетних – 
прим. ред.) Межмуниципального 
отдела МВД России «Вереща-
гинский». Но реальных потреби-
телей, конечно же, в несколько 
раз больше. 

- Были ли случаи, когда в Вере-
щагинской центральной больнице 
оказывалась медицинская помощь 
несовершеннолетним именно по-
сле курения вейпов?

- В июле 2023 года в Вереща-
гинской центральной районной 
больнице [далее по тексту – 
ВЦРБ – прим. ред.] оказывалась 
экстренная медицинская помощь 
13-летнему мальчику: у под-
ростка развился психоз (острое 
психотическое расстройство 
поведения) на фоне потребления 
вейпа. Медпомощь оказывалась 
в условиях реанимационного 
отделения. Из нашей практики 
известно, что также родители 
несовершеннолетних периоди-
чески обращаются на приём к 
педиатрам и к неврологу ВЦРБ 
с различными жалобами после 
потребления их детьми табачных 
изделий, в том числе – вейпов.

- Существует распростра-
нённое мнение, что вейпы менее 
вредны для здоровья, чем те же 
традиционные табачные изделия 
– сигареты, папиросы. Так ли это 
на самом деле?

- Многие люди, благодаря 
назойливой рекламе произво-
дителей, считают, что исполь-
зование электронных сигарет 
более безопасно, чем курение 
традиционных табачных изде-
лий. Тем не менее, вейпы и про-
чие электронные сигареты для 
самого курильщика не так уж и 
безвредны, как может показаться 
на первый взгляд.

Да, нет сгорания никотина, но 
нагревание всё же происходит, 
что наносит не меньший вред 
курильщику. При нагревании 
образуются такие вредные веще-
ства, как, например, акролеин, 
который вообще использовали 
как компонент химического ору-
жия. Понятно, что в данном слу-
чае он образуется в небольших 
количествах. Однако вся беда в 
том, что опасность кроется в его 
накопительном эффекте.

Или возьмём, к примеру, такое 
вещество, как диацетил, кото-
рое образуется при сгорании и 
вызывает обструктивный брон-
хиолит – раньше его называли 
«попкорновой болезнью». Ею 
страдали люди, которые изготав-
ливали попкорн, поскольку при 
обработке кукурузы происходило 
выделение того же вещества. Не-
которые специалисты связывают 
название болезни с характер-
ными хрипами при аускульта-
ции (прослушивании дыхания в 
лёгких), напоминающими треск 
кукурузы. Это очень серьёзное и 
неприятное заболевание.

Ароматизаторы на основе гли-
церина и пропиленгликоля, кото-
рые входят в состав жидкостей для 
вейпов, при нагревании образуют 

акролеин и формальдегид. Эти 
вещества способны в бронхиолах 
(мельчайших разветвлениях брон-
хов в лёгочных дольках – прим.) 
вызывать так называемое интер-
стициальное заболевание лёгких. 
Оно опасно развитием рубцов, то 
есть фиброзов. Фиброзирующий 
альвеолит вызывает дыхательную 
недостаточность. 

Пар, который выделяется при 
курении вейпа, существенно от-
личается от сигаретного дыма. 
Стандартное содержание жид-
кости для POD-устройства: вода, 
глицерин, никотин (хотя его 
может и не быть), ароматические 
добавки, пропиленгликоль. В со-
четании друг с другом они крайне 
опасны для организма и могут вы-
зывать такие болезни, как астма, 
пневмония, сердечно-сосудистые 
заболевания. Поэтому вред вейпа 
и без никотина также ощутим.

У людей, которые регулярно 
парят, наблюдается заметное 
угнетение деятельности голов-
ного мозга, то есть центральной 
нервной системы. Зависимость у 
вейперов вызывает и никотин, со-
держащийся и в сигаретах. Однако 
зачастую производители заменяют 
природный никотин химическим, 
что несёт ещё большую опасность, 
чем табакокурение. Жидкость для 
вейпа затрудняет работу дыхатель-
ных путей. У человека возникает 
кислородное голодание, организм 
быстрее стареет. 

Участились случаи, когда POD-
устройства взрываются. Рынок 
переполнен бракованными и 
поддельными вейпами, которые 
сделаны из некачественных 
материалов. С ростом популяр-
ности электронных устройств 
среди подростков выросло и ко-
личество несчастных случаев.

Если же говорить об обычных 
сигаретах, то они включают в 
себя сотни опасных соединений. 
В результате горения в орга-
низм попадает углекислый газ, 
который становится причиной 
гипоксии клеток крови и мозга. 
Не стоит забывать и о канцеро-
генах, провоцирующих злокаче-
ственное перерождение клеток. 
Негативное воздействие курения 
известно всем: онкологические 
заболевания органов дыхания, 
ротовой полости, язва желудка, 
гипертония, заболевания нерв-
ной системы и другие.

При этом многие ошибочно 
считают, что айкос менее вреден, 
так как устройство подогревает 
табак, поэтому не выделяются 
вещества горения. Однако стоит 
помнить, что уровень вредных ве-
ществ в дыме может быть и ниже, 
но он всё равно отрицательно 
влияет на организм. У людей, 
что заменили обычные сигаре-
ты на айкос, также высок риск 
заболевания лёгких, сердечно-
сосудистой системы, а главное – 
онкологических заболеваний.

- Часто ли Вам лично, как 
врачу-наркологу, приходится про-
водить профилактические беседы 
в подростковой среде о вреде куре-
ния вейпов? И где вы их проводите: 
в школах, средних специальных 
учебных заведениях?

- Профилактические, индиви-
дуальные беседы и консультации 
несовершеннолетних, как врач-
нарколог, регулярно провожу 
по общему плану – в рамках 
профилактической работы, по 
запросу отдела образования – во 
всех школах города и округа. 

Профилактическая работа осу-
ществляется в течение всего учеб-
ного года, а также в местах летнего 
отдыха учащихся: на площадках, 
в лагерях, в рамках различных 
акций, совместно со всеми субъ-
ектами профилактики.

- Есть ли какие-нибудь уни-
версальные советы родителям, 
чтобы оградить своих детей от 
этого негативного влияния со-
временного мира?

- Сегодня, когда доступ к ин-
формации и технологиям стал 
невероятно широким, родителям 
важно научиться ограждать сво-
их детей от негативного влияния 
окружающей среды. Приведу не-
сколько универсальных советов, 
которые помогут обеспечить 
безопасное и здоровое детство.

1. Будьте образцом для своих 
детей во всём. Ваше поведение 
и отношение к миру в значитель-
ной степени влияют на восприя-
тие детьми окружающего мира. 
Постарайтесь быть для них при-
мером честности, терпимости и 
уважения к окружающим.

2. Устанавливайте правила ис-
пользования технологий. Совре-
менные гаджеты и интернет могут 
представлять опасность для детей, 
поэтому так важно устанавливать 
чёткие правила использования 
гаджетов и контролировать время, 
проводимое в интернете.

3. Общайтесь с детьми. Важно 
уделять время общению с детьми, 
выслушивать их мнение, под-
держивать диалог на различные 
темы. Это поможет им развивать 
критическое мышление и умение 
анализировать информацию.

4. Обучайте критическому 
мышлению. Помогите детям 
развивать умение анализировать 
информацию, не верить всему, 
что они видят или слышат, и за-
давать вопросы.

5. Поддерживайте здоровый 
образ жизни. Поощряйте детей 
к занятию спортом, правиль-
ному питанию и достаточному 
сну. Это поможет им быть более 
устойчивыми к стрессам и не-
гативным воздействиям.

6.  Создавайте безопасную 
обстановку. Обеспечьте своим 
детям безопасное окружение, 
где они могут чувствовать себя 
защищёнными и уверенными.

7. Воспитывайте эмоциональ-
ный интеллект. Помогите детям 
развивать навыки самоконтроля, 
эмпатии и умения управлять 
своими эмоциями.

8. Поддерживайте интересы де-
тей. Помогите им находить хобби, 
которые им нравятся, и разви-
ваться в выбранных областях.

Соблюдение этих универсаль-
ных советов поможет родителям 
создать благоприятную обста-
новку для развития детей и огра-
дить их от негативного влияния 
современного мира.

Вейп курить –
Здоровью вредить!
Пагубным привычкам всегда можно противопоставить
полезные занятия – например, физкультурой и спортом

Продолжение следует…Продолжение следует…

МНЕНИЕ ПО ПОВОДУ...МНЕНИЕ ПО ПОВОДУ...

Не с лёгким 
паром…
Жители округа  – о борьбе 
с негативным явлением
Законодательное Собрание 

Прикамья запретило прода-
вать табачную продукцию 
и вейпы в павильонах. За-
конопроект рассматривали 
30 ноября 2023 года. Запрет 
начинает действовать с 1 
марта на всей территории 
региона. А как вы считаете: 
какие меры борьбы с этим 
злом наиболее эффективны?

ВОПРОС «Как, по-Вашему, 
стоит бороться с курением и 
парением?» мы задали нашим 
читателям в декабре 2023 года 
в группе «Газета «Заря» в соци-
альной сети «ВКонтакте».
По факту на 28 февраля 2024 

года в опросе приняли участие 
67 человек. Рейтинговая табли-
ца мнений такова. 37,31% (25 
голосов) за то, чтобы «полно-
стью запретить продажу и 
употребление всей никотинсо-
держащей продукции». Около 
36% (24 голоса) отдали предпо-
чтение следующему варианту: 
«Полностью согласен с законо-
дательной инициативой. Давно 
бы так. Табачную продукцию и 
вейпы просто нужно сделать 
менее доступными». 16,42% (11 
голосов) против всяческих огра-
ничений: «Пусть курят и парят. 
Каждый сам ответственен за 
своё здоровье». И почти 12% (8 
голосов) выбрали пункт: «Раз-
граничить ограничительные 
меры по продаже электронных и 
неэлектронных никотиносодер-
жащих товаров. Ввести запрет 
именно на первое».

Комментарии  подпис-
чиков сообщества «Газета 
«Заря» в социальной сети 
«ВКонтакте» (https://vk.com/
public71941325):
Анастасия С.: «Никому и ни-

когда запреты не помогали…
Проходили ведь уже».
Михаил Ш.: «Соблюдение и 

контроль за соблюдением на 
гражданах. А граждане как 
привыкли? Моя хата с краю».
Светлана П.: «Запретят 

одно, придумают другое».
Артём Ш.: «На мой взгляд, 

самое главное, чтобы всё это 
не было доступным для детей. 
Торговцы несли бы ответ-
ственность. И не допускать 
пропаганды курения и парения 
– ни в каком виде».
Оля Т.: «Если родители ку-

рят, то и дети с большой 
долей вероятности будут… А 
законопроект правильный».
Сергей Б.: «Я считаю, что 

автор текста предвзят».
Анатолий Ч.: «Надо увлечь 

детей деятельностью, по-
лезной для них и общества, но 
из свободной продажи убрать 
любую заразу, направленную 
на отравление детей».

ОТ АВТОРА. Как видим, 
комментарии получились раз-
ными. Оно и понятно: сколько 
людей – столько и мнений. Но 
самый главный результат 
действия нового закона лично 
мне видится в том, чтобы 
в нашей стране подрастало 
здоровое и активное поколе-
ние, а не сборище хлюпиков и 
дегенератов. И чтобы в чести 
у нас были, скажем, пауэр-
лифтинг или кикбоксинг, а не 
пресловутый вейпинг…

Изображение
от juicy_fi sh
на Freepik.
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